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長實主席李嘉誠昨日會見傳媒時，明確表達反

對「佔領中環」，並強調愛香港、愛國家，絕對

不會遷冊。作為本港工商界舉足輕重的代表人

物，李嘉誠清楚表達了商界反對「佔領中環」的

強烈訊息。事實上，商界也支持發展民主，但希

望香港的民主是沒有動亂的民主，是不會損害營

商環境的民主。「佔領中環」傷害經濟，破壞香

港金融中心形象，商界必然要表達反對立場。

香港商界最為關切「佔中」對香港營商環境的

影響。據香港商界民意調查公司在香港商界進行

的一項民意調查顯示，受訪商界人士認為會帶來

「嚴重損害」和「損害」的分別佔37%、45.7%，

合計為82.7%。還有13%的受訪者指會造成「輕微

損害」，認為「不會損害」的僅4.3%；同時，逾

80%指「佔中」破壞香港金融中心形象，76%指

「佔中」不合法。可見，李嘉誠反對「佔中」，不

僅表達了他個人的意見，而且傳達了商界的立場

和呼聲。由舉足輕重的工商界巨擘表達反對「佔

中」的立場，份量和影響力自然非同一般。

中環是本港的經濟樞紐和金融中心，香港國際

金融和貿易運作80%集中在中環。「佔中」危害

正常的商業運作、股票市場、公共交通和警察服

務，更嚴重影響本港的國際聲譽。據學者估計，

「佔中」若癱瘓中環，香港每天損失起碼16億

元。「佔中」的行動只要令股市交易延遲1小

時，就會令本港損失100億元的成交額。中環有

數十萬人上班，香港每天經過中環的車流量超過

50萬輛，「佔中」 衝擊正常社會秩序，影響數

十萬人上班，影響社會的安定和市民的正常生活

秩序。「佔中」嚴重打擊本港整體經濟，受影響

的是700萬港人。李嘉誠傳達商界強烈反對「佔

中」訊息，實際上也是維護廣大港人的福祉。

李嘉誠還談及上海設立自由貿易區、上海和廣

東省的發展潛力、以及新加坡的發展對香港帶來

的競爭壓力。他指出，政治和經濟是對孖生兄

弟，擔心香港繼續內耗會浪費時間和機會。實際

上，香港面對上海、廣東和新加坡的競爭壓力，

但卻陷入社會內耗和政治紛爭，並面臨「佔中」

的衝擊，政府和社會都無法集中精力發展經濟提

升競爭力。香港人需急起直追，自強不息，排除

泛政治化干擾，集中精力發展經濟改善民生。

(相關新聞刊A1版)

近期有意見認為，政府應適當「減辣」，放

寬壓抑樓市的力度。特首梁振英昨日表示，為

確保樓市健康發展及整個金融體系安全，特區

政府堅持有需要推出「辣招」來維持樓市穩定

狀況。事實上，本港樓市仍然存在非理性亢奮

的風險，此時「減辣」，不僅會削弱「辣招」

成效，更會向巿場發出錯誤訊息，以為政府放

鬆打擊炒風力度，令炒風再趨熾熱，增加樓市

泡沫「爆煲」的風險。因此，政府仍需要擇善

固執，堅持調控樓市的系列措施。

在全球貨幣量寬和低息環境下，本港樓市

呈現非理性亢奮。過去一段時期，特區政府

分別推出買家印花稅（BSD）、額外印花稅

（SSD）同雙重印花稅（DSD）三項「辣招」壓

抑樓市需求，逐步令樓價穩定下來。最新一

期《經濟學人》指出香港現時樓價比歷史平

均值偏高84%，冠絕全球。若由2008年第一季

計算，香港樓價更上升了90.9%，而過往一年

來的樓價升幅亦高達18.4%，兩個升幅均排列

全球榜首。可見，雖然在「辣招」作用下，

本港樓市成交轉向淡靜，但樓市的泡沫風險

絕不能低估，現時仍未是「減辣」的時候。

由於「辣招」壓抑需求、打擊炒風，與地

產有關行業受到影響，業界人士要求「減辣」

之聲不斷。本港永久居民首次置業或只擁一

套房而換樓者，用個人名義買樓並不受影

響。如果豁免港人公司買樓需繳交「買家印

花稅」，會誘使非香港永久居民可以通過信

託、可換股貸款、抵押等五花八門的複雜商

業操作，透過港人公司變相購買住宅物業而

逃避重稅，令「辣招」形同虛設，最終很可

能令樓市再次熾熱。

政府一再強調，樓市辣招旨在令過熱樓市

降溫，是「非常時期」的「非常措施」。如今

美國 手部署退市，市場亦觀望加息周期重

臨，樓市走勢可能逆轉。由於現實環境是低

息環境仍會持續一段時間，樓市亢奮情緒隨

時死灰復燃。如果現在開始「減辣」，恐怕會

令外界誤會樓市過熱的風險期已過去，市民

蜂擁入市，對本港金融體系及市民負擔能力

造成更大風險，特區政府當然不能貿然「減

辣」。

李嘉誠表達商界反「佔中」立場 樓市「減辣」未是時候

CY：堅持「辣招」穩定樓市
樓價飆升加重市民負擔 影響金融體系安全

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府推出多項樓市需求管理「辣

招」，確保市場平穩發展。就坊間有建議政府應作適度微調，行政長官

梁振英昨晨出席行政會議前主動回應指，為確保樓市健康發展及整個金

融體系安全，特區政府堅持有需要推出「辣招」來維持樓市穩定狀況，

而綜觀過去一段時間，樓價基本穩定下來，海外及炒賣需求亦大幅減

少，擔心若果政府不堅持「辣招」的政策方向及內容，樓市或會跟隨股

市飆升，最終不利香港整體金融體系穩定及市民負擔能力，期望能夠爭

取立法會及社會人士支持。

基金會捐款從來有早無遲

李嘉誠談工潮：加薪23%全港難承受

香港文匯報訊（記者 區柏秋）李嘉誠又為
近日有指其未有遵守承諾如期捐款予港大的報
道作出澄清。他表示，其實香港大學經已作出
解釋，只是傳媒沒有廣泛報道。他個人亦收到
港大校長徐立之的一封道歉信，但不想公開，
「我了解做大學校長非常之不容易」。他指，李
嘉誠基金會捐款的時間安排，一直按大學方面
建議，配合大學爭取配對資助的需要。
他指，所有基金會承諾的捐款，包括關愛基

金的捐款，從來只有早沒有遲，甚至會提前捐
出。他笑說，「兩個仔我只係畀 少少錢佢
，但第三個仔（李嘉誠基金會）就完全畀

足，所以有時會問受惠機構需否我提早畀
錢」。他重申，基金會的捐助，一定會維持
80%以上用在香港、內地及有中國人的地方。

香港文匯報訊（記者 區柏秋）昨
日指「什麼問題都可以問」的李嘉
誠，主動談起有關捐建大埔慈山寺的
事情，他稱，「有媒體報道說我興建
慈山寺是為自己建私人陵墓，是個大
笑話」。他指，建慈山寺是百分之百
為了香港人，又澄清指有房間加強保
安措施，是由於預期會有各地貴賓來
訪，有需要作保安措施。

作私人陵墓「是個大笑話」

李嘉誠昨說，「我這幾十年來，風
風雨雨，又點會為自己的陵墓，而去
起間寺？」他形容自己的衣食住行，
是外人想像不到的簡單，直指有關他
興建慈山寺是為建私人陵墓的報道，
「是個大笑話」。「我自己是佛教徒，
我兩個兒子雖然沒有宗教信仰，但尊
重不同宗教。我的媳婦及孫女孫子都
是天主教徒，他們都不去（慈山
寺）。」
他表示，興建慈山寺是百分之百為

了香港人，除了弘揚佛法，還為港人
提供一塊淨化心靈的清幽之地。慈山
寺到今日已經用了15億港元。

加強保安裝備迎各地貴賓

至於有報道說慈山寺為他專用禪修
房間加強保安裝備，李嘉誠則稱，由
於預期有各地貴賓來訪，有需要作保
安措施，其實他的房間並不太大。他
說，他的房間原設計與其他房間沒有

什麼不同，原來都是百多呎，但後來變成二、
三百呎，原因是「個項目經理瞞住我，認為應
該做大些」，但二、三百呎亦不算大吧，裡面
陳設十分簡單，只有一張床、一張 及一張
。
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梁振英重申，樓價飆升不單影響市
民負擔能力，更重要是影響整個

金融體系安全，為此，政府提出大家坊
間俗稱「辣招」措施，令樓價基本穩定
下來，海外及炒賣需求大幅減少，「政
府非常關心樓市健康狀況。由於外圍宏
觀調控及量化寬鬆政策，大家都有一些
猜測令股市繼續上升。如果政府不堅持
『辣招』，不單是『辣招』政策方向，還
有『辣招』內容的話，恐怕過去一段時
間，樓市會跟隨或者會與股市一樣飆
升，這對整個金融體系穩定及市民負擔
能力是完全沒有好處。所以政府堅持需

要有『辣招』來維持樓市穩定狀況。」

石禮謙曾揚言將提出修訂

為減低樓市泡沫風險，政府於2010年
11月推出額外印花稅（SSD），並於去年
10月推出「加強版」額外印花稅，同時
引入新買家印花稅（BSD）等多項樓市
需求管理「辣招」。不過，有業界指過去
兩年樓價上升了35%，質疑「辣招」成
效，要求政府作出「微調」避免長遠影
響香港經濟發展。經民聯地產及建造界
立法會議員石禮謙亦計劃立法會復會審
議草案時提出修訂，要求豁免港人公司

買樓需繳交「買家印花稅」等。

張炳良拒減辣免被鑽空子

運輸及房屋局局長張炳良日前公開澄
清說明，印花稅條例屬非常時期的非常
措施，不建議豁免本地公司買家印花
稅，否則會衍生五花八門的股權轉讓方

式，同時亦不想公司稅務安排出現營商
不公，因此不會豁免本地公司買家印花
稅。他又重申，目前樓價仍然高企，政
府不會設定退市數字指標，不希望市場
有錯誤訊息，以為「辣招」有放鬆措施
空間，削弱「辣招」成效及讓人鑽空
子。

香港文匯報訊（記者 區

柏秋）今年初旗下葵涌貨碼
承辦商發生工潮，有人將矛
頭指向李嘉誠，李嘉誠昨談
及此事，指自己只是以平常
心看待，但認為，當日有人
要求加薪23%，若其他行業
都要求這樣加薪的話，全港
都難於承受，即使大銀行都
會受不了。他並稱為了保住
香港碼頭工人的飯碗，香港
的碼頭遲遲沒有改用自動
化。
他指出，由於香港沒有工

業，加上成本較深圳高，深
圳的貨櫃出口量一定會超過
香港，他相信，只要深圳進
一步改善通關等手續，他們
吞吐量很快就會超過香港。

保工人飯碗 碼頭沒改自動化

李嘉誠又透露，早在多年前，有人已經建議集團在香港的貨碼引入自動
化，他馬上制止，「你諗都不要諗，你知唔知有好多人係靠碼頭食飯？」他
指，如集團在荷蘭的貨碼，就已經全部自動化，只需要幾個百分比的工人，
就可以控制百分百的操作。他說，寧願在香港其他對手推出自動化後再研
究，「這樣我良心好過 ！」

李嘉誠在今

年8月初集團

公布中期業績時沒有開記者會，

加上在6月底曾因膽囊炎入院，即

引來不少揣測，昨日李嘉誠趁中

秋在長江中心會見傳媒，只見他

精神奕奕，談笑風生，與大家一

談就個多小時；反而陪同的趙國

雄，右手骨折還未康復，還包

繃帶，繼續做「招財貓」。

85歲身體好 沒退休打算

李嘉誠說，今年的中期業績沒

有開記者會，純粹是因為沒有什

麼重大事項要講，但全年業績

時，一定會開記者會，起碼會一

年一次。他指自己身體很好，今

年85歲了，但還沒有退休打算。

座右銘書寫筆身贈傳媒

在傳媒昨日離開時，李嘉誠還

特別為到場的傳媒準備一份小禮

物，原來是兩支印有李嘉誠座右

銘及簽名的萬寶龍筆，其中一支

筆身印 由他親筆書寫的「事

者，生於慮，成於務，失於傲」，

有關詞句溫家寶總理亦曾經引

用，此出自春秋時代齊桓公名相

管仲的名言，意指深思熟慮能創

造事業，務實勤勞能成就事業，

傲慢自滿則會令事業失敗。如果

說，李嘉誠有什麼致富秘笈，相

信這就是了。
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■李嘉誠昨特別為到場的傳媒

準備一份小禮物。
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■李嘉誠稱，為了保住工人的飯碗，香港的碼

頭遲遲沒有改用自動化。 區柏秋 攝

新《旅遊法》將於
國慶期間實施，新
法例下的旅遊團團

費價格普遍漲30%甚至
翻倍。記者發現，有旅
行社與遊客簽下「陰陽
合同」，除公開合同外
再另簽一份「購物協
議」。 詳刊A5
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華盛頓海軍總部大
樓前日槍擊案造成
最少13死14傷，死

者包括34歲槍手亞歷克
西斯。槍手曾兩次因非
法開槍被捕，其父指他
參與「911」救援後患
上精神疾病創傷，常有
幻聽。 詳刊A7
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今年「九．一八」
事變紀念日前，著
名抗日將領郭景珊

將軍的骨灰終於安葬在
瀋陽東北抗日義勇軍紀
念廣場墓地。73歲的郭
春光表示，足足等了整
整15年，才讓父親「回
家」、入土為安。詳刊A8

要
聞

抗
日
英
魂
終
﹁
回
家
﹂

苦
候
15
載

內地招商團海外奢
侈風引起商務部關
注。商務部新聞發

言人沈丹陽指出，為進
一步規範招商引資，商
務部已經明確要求各地
加強對招商引資活動的
監督管理，狠殺奢華、
虛假之風。 詳刊A9
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台「立法院」新會
期昨早開議，涉關
說案但暫保國民黨

黨籍的「立法院長」王
金平主持議事。民進黨
團杯葛議事，霸佔發言
台，指責江宜樺是馬英
九的「政治打手」，最終
以流會收場。 詳刊A12

台
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警方拘捕9名涉嫌
網上騙案騙徒，其
中包括2名分別14

歲及16歲男女學生，涉
款逾46萬元。警方同時
揭發有騙徒變身「買家」
以空頭支票詐騙，至少
有5名事主被騙去共值
25萬元名錶。 詳刊A24
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